



Siège social : Avenue Pesage, Ville de BUKAVU
Téléphone : +243 997603132 & +243 853137846
E-mail : soprode.asbl@gmail.com

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Pour diffusion immédiate

#PlastiqueDémasqué : SOPRODE Asbl mobilise Bukavu contre la pollution plastique à l'occasion de la Journée Mondiale de l'Environnement 2025

BUKAVU, le 5 juin 2025

À l'occasion de la Journée Mondiale de l'Environnement, l'organisation SOPRODE Asbl, membre actif du réseau IPEN (Réseau international pour l'élimination des polluants), a lancé avec force sa campagne #PlastiqueDémasqué – Ensemble pour une RDC sans pollution plastique à Bukavu, en RDC. Cette initiative s'inscrit dans une mobilisation continentale coordonnée à travers l'Afrique francophone pour lutter contre la pollution plastique.

Organisé en partenariat avec Global Greengrants Fund et IPEN, l'événement a rassemblé citoyens, artistes et militants dans les rues de Bukavu autour d'un objectif commun : mettre fin à la pollution plastique en RDC.

Une ville mobilisée sous le thème international : "Mettre fin à la pollution plastique mondiale"

La journée a transformé Bukavu en un véritable théâtre d'expression citoyenne, de sensibilisation et de plaidoyer écologique.

Trois temps forts pour éveiller les consciences

1. Mobilisation numérique dès l'aube

Dès les premières heures de la journée, une campagne digitale dynamique a envahi les réseaux sociaux. Témoignages de riverains, images poignantes de zones polluées et infographies éducatives ont relayé massivement le message. Le hashtag #PlastiqueDémasqué est rapidement devenu viral dans la sphère environnementale locale.

2. Art, humour et solutions locales au cœur de la ville

En début d'après-midi, la place Mulamba ainsi que les marchés de Nyawera, Nguba, Feu Vert, Essence ont vibré au rythme d'un atelier communautaire original. Des artistes comédiens locaux Bwana Kaka et Bisomerine, micro à la main, ont présenté des sketches percutants et des chansons engagées pour illustrer les dangers du plastique.

Une caravane motorisée, avec à son bord ces artistes comédiens renommés, a sillonné les grandes artères de Bukavu. Ces performances itinérantes ont alterné messages forts et moments interactifs, suscitant une large adhésion du public.

En parallèle, SOPRODE Asbl a présenté des alternatives locales aux emballages plastiques : des solutions écologiques, biodégradables, pratiques et accessibles, adaptées aux réalités socio-économiques de Bukavu. Des échantillons d'emballages durables ont été distribués, accompagnés de fiches pratiques intitulées « Comment réduire votre plastique ». Des dizaines de citoyens ont pris des engagements concrets pour réduire leur consommation personnelle de plastique.

3. Un message fort adressé aux autorités

En fin de journée, SOPRODE Asbl a adressé deux lettres de plaidoyer aux ministres concernés : l'une au ministère congolais de l'Environnement et du Développement durable, l'autre au ministère des Hydrocarbures.

La première lettre exhorte la RDC à :

- S'engager activement dans les négociations pour un traité mondial ambitieux et juridiquement contraignant contre la pollution plastique, en amont de la deuxième partie de la cinquième session du Comité intergouvernemental de négociation, chargé d'élaborer un instrument international contraignant sur la pollution plastique, y compris dans le milieu marin, prévue du 5 au 14 août 2025 à Genève ;
- Appliquer les textes légaux existants, notamment le Décret n°17/018 interdisant la production, l'importation, la commercialisation et l'utilisation de sacs, sachets, films et autres emballages plastiques en RDC ;
- Réduire considérablement la production de plastique et étendre la réutilisation.

Dans la seconde lettre, adressée au ministre des Hydrocarbures, SOPRODE Asbl appelle à l'abandon des projets pétroliers et gaziers en cours ou à venir, en rappelant que le plastique est un dérivé direct du pétrole et du gaz naturel. La poursuite de ces projets compromettrait les efforts visant à réduire la production de plastique à la source.

Un effort local dans une mobilisation continentale

Cette mobilisation à Bukavu s'inscrit dans une action coordonnée menée dans une quinzaine de pays d'Afrique francophone, où les organisations membres d'IPEN ont simultanément organisé des événements pour sensibiliser à la pollution plastique et proposer des solutions adaptées aux contextes africains.

Dans la province du Sud-Kivu, la pollution plastique est une menace réelle : elle obstrue les rivières et caniveaux, provoque des inondations, étouffe les lacs, détruit les écosystèmes, menace la santé publique et bloque le bon fonctionnement de la centrale hydroélectrique Ruzizi I.

Une étape vers une RDC sans plastique

« Nous espérons que cette journée marque le début d'un véritable changement dans notre gestion du plastique », affirme Robert Kitumaini Chikwanine, Directeur de SOPRODE Asbl.

L'objectif est d'ouvrir un dialogue stratégique avec les décideurs pour l'adoption de politiques environnementales ambitieuses, et obtenir l'engagement de la RDC dans un traité mondial ambitieux et juridiquement contraignant, couvrant l'ensemble du cycle de vie du plastique .Ce traité devra être fondé sur la réduction de la pollution plastique à la source, ainsi que sur la protection des droits humains, de l'environnement et de la santé publique.

« La crise du plastique n'est pas une fatalité. À Bukavu comme partout en RDC, des alternatives existent. Ce que nous voulons aujourd'hui, c'est que la population les connaisse, les adopte, et que nos dirigeants agissent avec courage et ambition. La RDC doit faire sa part pour réduire considérablement la production et favoriser la réutilisation. Il est temps de fermer le robinet des plastiques. » – déclare le Directeur de SOPRODE Asbl.

A propos de SOPRODE Asbl

SOPRODE Asbl est une organisation de la société civile engagée dans la protection de l'enfance et de l'environnement, la promotion de la justice sociale et environnementale, ainsi que la mise en œuvre d'une transition écologique inclusive en RDC. Elle travaille en étroite collaboration avec les communautés locales pour développer des alternatives durables et porter un plaidoyer environnemental fort, en faveur d'un développement durable.

À propos d'IPEN

IPEN est un réseau mondial d'organisations non gouvernementales, actives dans plus de 100 pays, œuvrant ensemble pour un avenir sans substances chimiques toxiques, dans le respect de la santé humaine et de l'environnement.



Pour SOPRODE Asbl,

La Direction